



MINISTERIO
DE DERECHOS SOCIALES, CONSUMO
Y AGENDA 2030

PROCESO SELECTIVO PERSONAL
LABORAL
OEP 2021-2022

SEGUNDO EJERCICIO DE LA FASE DE OPOSICIÓN
M2_POLÍTICAS Y SOCIOLOGÍA
ACCESO LIBRE Y
PROMOCIÓN INTERNA



SEGUNDO EJERCICIO DEL PROCESO SELECTIVO PARA PARA INGRESO COMO PERSONAL LABORAL FIJO EN EL MINISTERIO DE DERECHOS SOCIALES, CONSUMO Y AGENDA 2030 (Resolución de 22 de julio de 2024. BOE núm. 178 de 24 de julio)

M2 POLÍTICAS Y SOCIOLOGÍA - SUPUESTO PRÁCTICO

La **Estrategia Nacional para la Lucha contra el Sinhogarismo en España 2023–2030**, impulsada por el Ministerio de Derechos Sociales, Consumo y Agenda 2030, constituye una hoja de ruta estatal integral para abordar el sinhogarismo desde un enfoque basado en los derechos humanos, con perspectiva de género e interseccionalidad.

La situación actual hace necesario el desarrollo de esta nueva Estrategia, que incorpora tanto las orientaciones de la UE como los aprendizajes derivados de experiencias innovadoras implementadas en España y en otros países del entorno europeo. Su propósito es dar cumplimiento a los principios del Pilar Europeo de Derechos Sociales y a los compromisos de la Plataforma Europea para Combatir el Sinhogarismo, adoptando como principios rectores la prevención, el acceso a la vivienda y la desinstitucionalización.

Dentro del **Objetivo 2: “Prevenir el sinhogarismo de calle”**, se promueve una mejora sustancial de la coordinación intersectorial (servicios sociales, sanidad, sistema de protección de menores, atención a mujeres víctimas de violencia de género, sistema de acogida, políticas de vivienda, entre otros) en todos los niveles de la administración. Este objetivo hace especial hincapié en la identificación temprana de personas en riesgo de sinhogarismo, con atención prioritaria a colectivos cuya situación puede pasar desapercibida o presentarse de forma intermitente.

Un grupo especialmente vulnerable es el de **los jóvenes que han estado bajo el sistema de protección de menores (jóvenes extutelados) al alcanzar la mayoría de edad**. La falta de recursos, redes de apoyo y habilidades para la vida independiente los convierte en **un colectivo con alto riesgo de exclusión social y sinhogarismo**. Para este colectivo, los programas de acompañamiento social (tutorías, apoyo psicosocial, formación para el empleo, etc.) son una herramienta clave de prevención.

Dos años después de la aprobación de la Estrategia, el Ministerio se propone evaluar en qué medida las comunidades autónomas están implementando los programas de acompañamiento social para jóvenes extutelados en riesgo de sinhogarismo, en el marco de las directrices y apoyo establecidos a nivel estatal.

El objetivo es identificar buenas prácticas y áreas de mejora que puedan incorporarse en la planificación operativa de los próximos años, así como analizar la eficacia de



estos programas para reducir la incorporación de nuevos jóvenes a situaciones de sinhogarismo.

Ejercicio 1

En este contexto, se plantea la realización de una investigación sociológica, que permita analizar el grado de cumplimiento de este objetivo estratégico y su impacto real en esta población específica en la Comunidad de Madrid.

Técnicas de recogida de datos (10 puntos)

Propón dos técnicas de recogida de datos, una cuantitativa y otra cualitativa, para evaluar la efectividad de los programas de acompañamiento social dirigidos a jóvenes extutelados. Explica brevemente por qué eliges cada técnica teniendo en cuenta las características de estos jóvenes.

Además, indica cómo complementarías estas técnicas para obtener resultados más fiables y completos.

Diseño muestral (10 puntos)

Indique qué tipo de muestreo recomendaría para cada una de las técnicas propuestas en el apartado anterior, justificando su idoneidad, considerando las dificultades de acceso a esta población.

Indicadores de evaluación (10 puntos)

Proponga tres indicadores específicos que permitan medir la efectividad de los programas de acompañamiento social en la prevención del sinhogarismo en jóvenes extutelados. Para cada indicador, indique:

- Nombre del indicador, definición y frecuencia de medición.
- Fuente y método de obtención de la información (explique de dónde y cómo recogería los datos para cada indicador)



Ejercicio 2

Análisis de datos (30 puntos)

A partir de la gráfica "Evolución del número de personas en situación de sinhogarismo por lugar de pernoctación (2005-2022)" elaborada con los datos de la Encuesta sobre Personas Sin Hogar del INE, realice una breve descripción y análisis de la evolución del fenómeno del sinhogarismo en España. Identifique posibles tendencias y cambios significativos.

Nota. Espacio público: Alojamiento en una estación de transporte público (autobús, metro, tren, etc.), aparcamiento, parque y/o jardín, descampado, etc.

